
Gremios se alinean con plan  
pro crecimiento de la CChC

PARA AGILIZAR CONCESIONES, UN NUEVO SUBSIDIO Y RENOVAR LA AGENDA DE DESARROLLO

Un apoyo transversal por parte de 
los gremios regionales obtuvieron 
las iniciativas propuestas por la 
Cámara Chilena de la  
Construcción. El plan de la CChC 

fue presentado en el tradicional 
Desayuno Anual de la 
Construcción, que se llevó a cabo 
la semana pasada en Santiago con 
la presencia de los ministros de 

Obras Públicas, Alberto Undurraga, 
y Paulina Saball, de Vivienda. 
En la oportunidad, la CChC solicitó 
la conformación de una nueva 
agenda procrecimiento económico 

para el país, la priorización de pro-
yectos claves y, en particular, desa-
rrollar un novedoso sistema de  
movilidad social a través de un 
subsidio que de renovación de 

viviendas entregando las antiguas 
en parte de pago. Gremios como 
Asexma Bío Bío y Corbiobío entre-
gan su apoyo a la iniciativa.

Los 11 proyectos priorizados desde el año pasado para Bío Bío bordean los US$ 2 mil millones.

En el marco de la Semana de la Educación Artística, alum-
nos de cinco colegios protagonizaron ayer, en la Plaza 
Independencia, presentación que tributó a la cantautora.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 11

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8

Escolares pusieron su 
voz para homenaje  
a Violeta Parra 

Quintetos de damas y varones superaron a los elencos de Arica y Parinacota. En la jornada de ayer de los Juegos Nacionales 
también se destacó el bronce logrado por la representante local Alison Fuentealba.  

Bío Bío logró sólidas victorias en el básquetbol paralímpico

DEPORTES PÁG. 13

CAROLINA ECHAGÜE M.

Región puede afrontar de 
buena manera un frente de 
mal tiempo como el de 2006

CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: NOTORIO AUMENTO EN MOROSIDAD DE LOS CHILENOS

En Concepción, la dueña de Aldea 
Urbana, Javiera Martínez, denunció 
haber sufrido sabotaje informático, 
pero aún no está confirmado que se 
trate del mundialmente famoso 
“Wanna Cry”.

Empresa de 
Chillán registró el 
primer ciberataque 
en la Región

CIUDAD PÁG. 7

Elección de 
gobernadores  
es moneda de 
cambio en la NM
Desde la DC calificaron de chantaje la postu-
ra de los timoneles de los partidos oficialistas. 
La falta de acuerdo no sería el único motivo.

POLÍTICA PÁG. 4

Con el término de la fase 3A del proyecto de canalización 
del Andalién, autoridades dijeron que obras permitirán 
enfrentar mejor una emergencia como la vivida ese año.
CIUDAD PÁG. 6
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Albergue móvil, de la reflexión al  testimonio
El albergue móvil es un remezón de esperanza, de soli-

daridad y por sobre todo un golpe de realidad. No es una 
iniciativa de pura caridad, sino de justicia y testimonio, 
pues se trata de una acción concreta que busca atender la 
dura realidad que viven en nuestro país más de 12 mil 
personas, de acuerdo a cifras del Ministerio de De-
sarrollo Social el 2011. 

Resulta relevante entonces mencionar que 
una región con sello empresarial e industrial, 
cuna de intelectuales, emprendedores, políticos e 
influyentes liderazgos nacionales y universitaria 
por tradición, haya sido convocada por la Iglesia Cató-
lica, y especialmente por su arzobispo Fernando Choma-
li, a visibilizar y atender en buena hora esta realidad, de-
jando de lado la declaración de buenas intenciones para 
dar paso a una acción concreta. 

Detrás del albergue móvil está una Iglesia que da espe-
ranza de tiempos mejores, capaz de convocar al poder po-

lítico, a los empresarios, a sindicatos, gremios y muy espe-
cialmente a los obreros intelectuales de este sueño, jóvenes 
estudiantes de la zona, que, formándose aún, dan señal cla-
ra de la contribución que las instituciones de educación su-

perior deben entregar a Chile: formar a los constructo-
res de una sociedad justa, solidaria, capaz de pasar a 

la acción ante las necesidades de los más desprote-
gidos y que, a partir del mérito y el esfuerzo, influ-
ye positivamente en nuestro entorno.  

Este remezón merece reconocimiento y agra-
decimiento, pues beneficia a nuestros hermanos 

más necesitados, pero también nos ha dado una lec-
ción de humanidad y una invitación a pasar de la refle-
xión al testimonio. 
 
Cristián Puentes Rivas 
Director de Escuela de Liderazgo 
USS Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, magíster Filosofía Moral

Ricardo Israel @israelzipper:  
El SII va a ser ejemplo d como se des-
prestigia 1 institución respsetada.Los 
operadores polítiicos pasarán pero no 
entiendo silencio sindical.

Principios y futuro                                           
  
Señor Director: 

A mi entender el primer gobierno 
de Sebastián Piñera representaba una 
transición o, al menos, el inicio de lar-
go viaje cuyo destino jamás ha estado 
claro y que en cierto habla de la desin-
tegración de consensos políticos esta-
blecidos para supuestamente dar es-
tabilidad a la conducción del país, en 
otras palabras, para disminuir la in-
certidumbre. Su paso, si bien convocó 
a personas de diversos sectores a tra-
bajar por dicho gobierno dejó un es-
caso legado de ideas más allá de las 
buenas cifras en materia económica, 
debilidad que entre otros muchos fac-
tores (incluida la incapacidad de le-
vantar rostros interesantes y convo-
cantes para el futuro, hecho que se 
constata en su nueva candidatura) fa-
voreció en su momento la reelección 
de la actual mandataria. Es de esperar 
que la construcción de esta nueva 
candidatura de paso a un debate de 
ideas de futuro en que se logre confor-
mar una coalición pensante con base 
en principios claros que demarquen 
lo que es y será la siempre etérea cen-
tro-derecha y marque así un punto de 
base sobre el cual plantear discusión a 
quienes desde la otra vereda clara-
mente están pensando mucho más 
allá de las próximas elecciones. 

 
Matías Jara Varas 
 
Licitaciones Junaeb 
 
Señor Director:  

Recientemente el jefe del Departa-
mento de Alimentación Estudiantil 
de la Junaeb, José Ortúzar, declaró 
que el 13% de las becas a los estudian-
tes beneficiados de su organismo se 
gasta en cadenas de comida rápida y 
que más del 50% en supermercados.  

Con todo, el senador Guido Girardi 
(PPD), se ha manifestado en un tono 
controlador y autoritario, en contra de 
la actual regulación, siendo proclive a 
que los estudiantes sólo puedan gas-
tar los recursos en comida saludable. 
Quisiera recordarle al senador que los 
estudiantes son los beneficiados y 
propietarios exclusivos de los recursos 
asignados a ellos, por lo que éstos son 
libres de destinarlos a los productos 
que estimen más convenientes. El Es-
tado no puede ni debe entrometerse 
en lo que comen las personas, eso se-
ría no respetar la autodeterminación 
de cada persona, las decisiones libres 
de ésta, ni su dignidad.  

No necesitamos un Estado ilumi-
nado por una superioridad moral 
para decirnos que comer y que no, 
sino uno que respete nuestras deci-
siones libres y soberanas como perso-
nas dignas.   

 
José Luis Cofré Trevia 

 La Tragedia del PS 
 

Señor Director: 
 
No hay nada que justifique la tra-

gedia a la que ha sido conducido el 
Partido Socialista por quienes lo 
transformaron en una entidad en 
dónde el Lucro, la bolsa, los merca-
dos, las inversiones y las empresas 
terminaron siendo la principal 
preocupación de quienes idearon 
esta canallada. Explicaciones sí pue-
den haber, incluso, en el marco de la 
lógica legal; qué las operaciones es-
tán contempladas en la vigencia de 
la ley, por ejemplo, que había que 
salvaguardar el patrimonio... etc. 

Pero la lógica y lo legal no justifica 
aliarse con quienes ayer sustenta-
ron una dictadura, con los cómpli-
ces de ella y la moral y la ética políti-
ca, en un partido de izquierda, no 
puede aceptar alianzas con un ene-
migo cruel y que se jugó por la desa-

parición de lo mejor de los cuadros 
socialistas y de izquierda en general.  

Destruir un partido o herirlo en lo 
mas profundo de su dignidad, trai-
cionando su cause histórico funda-
mental: el interés general del país, 
las reivindicaciones de los sectores 
populares, la defensa de los mas po-
bres de la sociedad, para cambiarlo 
por apostar a las reglas del mercado 
entregándose a las fluctuaciones del 
mercado, entregar su capital a los 
consorcios económicos mas gran-
des del país y, sobre todo tenderse 
en las manos del yerno del dicta-
dor... No tiene perdón. 

El P.S., indistintamente que uno 
estuviese de acuerdo o no con sus 
tácticas y sus estrategias, históricas, 
siempre intentó transformar la so-
ciedad en pos de la justicia social. 
Para ello postuló, de modo perma-
nente en distintos momentos a la 
Revolución Social. 

Dónde quedó la historia de un 

partido que luchó históricamente 
contra una dictadura que persiguió, 
eliminó asesinó a muchos de la fa-
milias socialistas, que persiguió y 
aniquiló a la Izquierda Chilena, que 
destruyó una sociedad con historia 
y tradición solidaria, que saqueó las 
empresas, las robó y se las entregó a 
quienes hoy, unos pocos dirigentes 
Socialistas los han elegido como “so-
cios” de un partido que junto a su 
pueblo sufrió la persecución de esos 
mismos socios de hoy.  

Los mismos que hoy la empren-
den, desde sus tiendas políticas, en 
contra del P.S. seguramente , inten-
tarán también perseguir y coludir, a 
cada una de las fuerzas políticas 
progresistas. 

Hoy, a su militancia de base, a sus 
dirigentes intermedios, a pesar de 
su profundo dolor que les provoca 
esta tragedia , sólo le queda un ca-
mino. La rebelión de la militancia. 

Y a través de ésta, expulsar a cada 
uno de los responsables de esta ca-
tástrofe, la instancia, congresos re-
gionales y nacionales que le devuel-
van el poder y control del partido a 
la militancia. 

 
Juan Luis Castillo Moraga 

 
Educación por sobre todo 

 
Señor Director:  

Educación Medio Ambiental 
ahora! impresentable el comporta-
miento en casos de los ciudadanos 
que no respetan el espacio de uso 
público común. Botar basura en lu-
gares que no corresponde, abando-
nar mascotas y dar ejemplos nega-
tivos a quienes lo rodean es un pési-
mo augurio para el futuro de 
nuestro planeta. 

 
René Betanzo Gómez

En el año 63 a. C., se dice que Ca-
tilina fue uno de los protagonistas 
de uno de los momentos más 
complejos para la historia de la 
antigua Roma. Para Mary Beard, 
la campaña electoral para la elec-
ción de cónsul “podía ser un asun-
to muy costoso. En el siglo I a. C. 
requería la clase de pródiga gene-
rosidad que no siempre es fácil de 
distinguir del soborno. Había mu-
cho en juego, pues los hombres 
que salían victoriosos en las elec-
ciones tenían la oportunidad de 
recuperar su desembolso, legal o 
ilegalmente, con algunas de las 
ventajas del cargo”. Catilina perdió 
dos elecciones consecutivas, si-
tuación que lo habría impulsado 
por desesperación económica a 
que se aliara con otros caudillos 
de clase privilegiada y se aprove-
chara del descontento de lo más 
pobres para impulsar una revuel-
ta, organizando un ejército irregu-
lar a las afueras de la ciudad que 
le permitiera acceder al poder y 
derrocar al Senado. Cicerón fue el 
cónsul que se le puso en frente y 
pronunció uno de los más memo-
rables discursos políticos de los 
que se tenga memoria: las “catili-

aliados y conspiradores fueron eje-
cutados sin juicio, lo que le costa-
ría caro a Cicerón, que con poste-
rioridad tuvo de exiliarse, no sin 
antes haber gozado del reconoci-
miento público al haber salvado la 
ciudad de la furia de estos terroris-
tas desadaptados que pretendían 
hacerse ilegítimamente del poder. 
Sin embargo, muchos historiado-
res han cuestionado la veracidad 
de esta versión de los hechos, ya 
que Catilina no habría sido un 
enemigo tan enconado del pueblo 
romano, sino que habría sido una 
de las tantas víctimas de la “pos-
verdad”. Se ha dicho incluso que 
nunca existió tal conspiración, 
aprovechándose Cicerón de la pa-
ranoia de las clases dirigentes y los 
rumores para asentar su poder, 
alcanzar la gloria y mantener el 
status quo conservador para evi-
tar todo cambio que implicara su-
perar la desigualdad social impe-
rante y que causaba tanto descon-
tento popular. 

Una vez más, fueron la intriga, la 
maquinación y la mentira los gran-
des vencedores, que habrían per-
mitido que se levantaran falsos y 
vanidosos héroes por varios siglos. 

narias”. Partía diciendo: “¿Hasta 
cuándo has de abusar de nuestra 
paciencia, Catilina? ¿Cuándo nos 
veremos libres de tus sediciosos 
intentos? ¿No te arredran ni la 
nocturna guardia del Palatino, ni 
la diurna vigilancia de la ciudad, 
ni la alarma del pueblo, ni el acuer-
do de todos los hombres honra-
dos, ni este fortísimo lugar donde 
el Senado se reúne, ni las frases y 
semblantes de todos los senado-
res? ¿ No comprendes que tus de-
signios están descubiertos?”. Lue-
go, Catilina huyó y murió en com-
bate y algunos de sus más fieles 

Muchos 
historiadores han 
cuestionado la 
veracidad de esta 
versión de los 
hechos sobre 
Catilina.

Juan Edmundo Vega Benavente: La 
UdeC es por lejos el mayor icono de 
nuestra ciudad. Feliz aniversario. 

Catilina

Falta una vinculación de las deman-
das con el sistema de gratuidad, y con 
los planes que tiene el Gobierno de 
implementar una gratuidad universal”.  
Christian Schmitz, rector Ucsc.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
or lo general, el volu-
men de ventas, la ac-
tividad del comercio 
y la actitud positiva 
de los consumidores 
son signos indicati-

vos de bienestar y desarrollo econó-
mico, contrario sensu, las bajas en 
las ventas. Sin embargo, cuando 
los motores del consumo no están 
radicados en el aumento de la ca-
pacidad adquisitiva, sino en el afán 
de consumir por razones no todas 
explicables, estos índices pueden 
ser profundamente equívocos. 

El consumo inorgánico, aquel 
que no tiene un soporte seguro, es 
parte de un fenómeno amplio de 
cambio de valores en la sociedad de 
hoy y que afecta a numerosos co-
lectivos. Con el denominador de 
consumismo, se describe la com-
pra compulsiva, una costumbre tan 
arraigada en tantas personas que 
suele ignorarse que en gran parte 
esa forma de conducta es el resul-
tado de procesos conscientemen-
te planificados por otros para au-
mentar las cifras de negocios.  

 Se describe este fenómeno 
como un factor dominante, de na-
turaleza tanto intelectual como 
afectiva, que altera el orden natu-
ral de las prioridades, el consumo 
compulsivo de bienes tiene así dos 
vertientes;  una es la acumulación, 
compra o consumo de bienes y ser-
vicios considerados no esenciales, 
asociando esta  práctica con la ob-
tención de la satisfacción e inclu-
so la felicidad personal y, por otra 
parte, el sistema político y econó-
mico que promueve la adquisición 
competitiva de bienes como signo 
de status y prestigio dentro de un 
grupo social. 

El consumismo se ha desarrolla-
do principalmente en el mundo oc-
cidental, popularizando el término 
creado por la antropología social, 
sociedad de consumo, referido al 
consumo masivo de productos y 
servicios. Con sinergia de la publi-
cidad y los medios de comunica-

ción se induce a la clase media y 
baja a dejar de ahorrar y a com-
prar, consumir, y demandar bienes 
y servicios cada vez mayores, vin-
culando esos indicadores con ma-
yor prestigio y mejor estatus. 

Lamentablemente, cuando no 
hay capacidad adquisitiva se recu-
rre a créditos, lo que básicamen-
te no tiene nada de malo, permi-
te a las personas tener lo que es-
timan como necesario y 
dinamizan la producción y el co-
mercio. El problema surge cuan-
do el consumismo altera el buen 
juicio de los compradores que  ol-
vidan que las deudas hay que pa-
garlas en algún momento y que no 
hay en realidad una mercancía 
más cara que el dinero, de tal ma-
nera que comprar a crédito tiene 
significativos costos adicionales. 

Por eso es preocupante que el 
total de morosos muestre un creci-
miento de un 9,7%, respecto a los úl-
timos doce meses, mientras que 
las deudas impagas siguen provi-
niendo mayoritariamente del re-
tail y de la banca, dicho de otro 
modo, se han agregado otras  
384.728 personas a la morosidad, 
que en el país suman 4.335.811 en 
el último año, según se evidencia el 
“XVI Informe de Deuda Morosa 1er 
trimestre 2017 USS-Equifax”.  El 
mayor número de impagos se con-
centra en grandes tiendas, que mar-
can el 40,0%, y la Banca, con un 
porcentaje prácticamente idéntico. 

Aparentemente, el uso tarjetas 
plásticas ha hecho perder la iden-
tidad al dinero, éste pierde su con-
notación y el gasto no resulta ma-
terial, sino simbólico. Más que lla-
mados a la responsabilidad para 
contraer deudas, hace falta forma-
ción ciudadana, que contiene entre 
otros elementos la necesaria auste-
ridad, el hábito del ahorro y la pos-
tergación de la satisfacción inme-
diata por un futuro bien mayor .

El problema surge 

cuando el 

consumismo altera 

el buen juicio de los 

compradores que  

olvidan que las 

deudas hay que 

pagarlas y que no 

hay en realidad una 

mercancía más cara 

que el dinero, que 

comprar a crédito 

tiene significativos 

costos adicionales. 

EN EL TINTERO

dieciocho centímetros de lon-
gitud con uno de sus extre-
mos deshilachado, modifica-
ción apenas de una varilla, 
mordida en uno de sus extre-
mos de la edad del bronce. 

Al respecto, hay evidencia 
antropológica de 3000 años 
aC.,  como dato adicional, el 
cepillo de dientes con cerdas, 
se atribuye a China, en 1498  
y se produjo industrialmente 

en Inglaterra desde  1780, 
ante  las condiciones 

patéticas de salud 
dentaria de esa 
época, mala sa-

lud asociada, 
como ha sido siem-

pre, con causas eran de 
mucha complejidad, como 
cultura, salud general y dieta, 
entre otros factores fuerte-
mente asociados a la condi-
ción socioeconómica. 

Han pasado siglos de esas 
historias, sin embargo, toda-
vía hay muchas personas 
convencidas que con sólo el 
cepillo de dientes van a con-
vertir las caries en leyenda 
urbana. Ojalá fuera así de 
simple. 

 
                      PROCOPIO

El inefable  
cepillo de dientes

HACKEO

Una institución de indes-
mentible seriedad, el MIT, el 
prestigioso Masachusett  Ins-
titute of Technology, ha publi-
cado hace un tiempo el resul-
tado de una encuesta donde 
se revela que, para el norte-
americano común, el cepillo 
de dientes era él invento sin el 
cual no podían vivir, sobre-
pasando al automóvil, el com-
putador, los celulares y horno 
de microondas. Aunque Ud. 
no lo crea. 

 Al respecto de 
ese famoso ad-
minículo hay 
mucho que ha-
blar, se le encuen-
tra en sitios insólitos, 
como en la celebración en 
Gran Bretaña, hace algunos 
años, del centenario de la pri-
mera edición de un libro su-
perventas en inglés durante el 
siglo XX, escrito por Sir Ro-
bert Baden-Powell “Scouting 
for boys”, el fundador de legio-
nes de scouts que se crearon 
en todo el mundo. En ese li-
bro, entre la infinidad de tru-
cos del oficio de los boys-
couts, se popularizó un cepi-
llo de dientes construido con 
un trozo de rama, de unos 
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“Consideramos que éste es 
un paso fundamental en la 
democratización del país”, 
dijo la diputada Loreto 
Carvajal. 

Apoyo de 
diputada PPD

Ayer el proyecto se discutía 
en la comisión de Gobierno 
Interior de la Cámara.

Comisión de 
Gobierno

Elección de gobernadores es 
moneda de cambio en la NM

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FALTA DE ACUERDOS EN LISTA PARLAMENTARIA PONE EL PELIGRO INICIATIVA

Cuando la elección de goberna-
dores regionales parecía ir viento 
en popa, fueron los propios parti-
dos oficialistas quienes pusieron 
en duda su aprobación e imple-
mentación en noviembre de este 
año. Lo más “curioso” es que, en-
tre los argumentos expuestos, es-
taba el hecho que la DC compita 
sola, sin el apoyo del bloque, en la 
presidencial de este año. 

Es por lo anterior que uno de los 
diputados que más ha empujado 
por el tema y es presidente de la co-
misión de Gobierno Interior, Marce-
lo Chávez (DC), habló de “chantaje”.  

“Por un problema de La Nueva 
Mayoría se busca condicionar el 
apoyo al proyecto, es impresenta-
ble. No hay vergüenza en el argu-
mento. Suena como a chantaje, o 
sea, que nos están diciendo que no 
vamos a tener elecciones (de gober-
nadores), porque no tenemos 
acuerdo parlamentario con la DC”, 
comentó. 

 
Y no fue el único. 

Consultado al respecto, el presi-
dente de la Fundación Participa, 
Daniel Ibáñez, recordó que la dis-
cusión de la iniciativa ha tenido 
otras controversias y “hoy la discu-
sión está entrampada por un asun-
to meramente electoral, esto debi-
do a que los partidos de la Nueva 
Mayoría estarían por postergar la 
elección hasta el año 2020, por la 
falta de acuerdo con la Democracia 
Cristiana, que está generando un 
verdadero chantaje para llegar a 
acuerdo en las listas parlamenta-
rias y candidato único a los gobier-
nos regionales, pese a llevar dos 
candidatos presidenciales”. 

Según Ibáñez, esto lo único que 
genera es una pésima señal a la ciu-
dadanía, pues los partidos “no han 
entendido la profunda desafección 

“Desde el comienzo de la trami-
tación de este proyecto hemos de-
fendido la idea de que la elección de 
gobernadores regionales sea este 
año y no el 2020, tal como lo ha sos-
tenido la propia Presidenta Bache-
let, quien ha señalado en reiteradas 
ocasiones que su gobierno respal-
da esta medida”, dijo.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Desde la DC calificaron de chantaje la postura de los timoneles de los partidos  
oficialistas. La falta de acuerdo, no obstante, no es el único motivo.

de la ciudadanía respecto a la po-
lítica, y con este tipo de acciones lo 
que hacen es nuevamente dar la 
espalda a los ciudadanos”. 

Ibáñez manifestó, además, que 
este tema podría golpear al senador 
y carta presidencial, Alejandro Gui-
llier, un “activo promotor de la des-
centralización”. 

Opinión muy distinta a la mani-
festada por el secretario nacional 
de regiones del PR, Eduardo Vivan-
co. “Es que nadie está en contra de 

que se haga (la elección de gober-
nadores), el tema es que salga bien 
y en eso hay algunos reparos”, dijo. 

Reconoció que se ha analizado la 
posibilidad “de perder” algunas in-
tendencias, considerando la divi-
sión que hoy existe en el conglome-
rado. El tema DC, dijo, es una de las 
variables analizadas, no la única. 

Por su parte, el presidente del 
Consejo Regional (Core), Hugo Cau-
tivo, comentó que “siempre hemos 
pedido que la discusión de la descen-

tralización sea seria y con altura de 
miras, no haciendo cálculos peque-
ños. Es evidente que no es el mejor 
ambiente para legislar estas mate-
rias en pleno proceso electoral”.  

Recordó también que el pro-
yecto ha recibido críticas por las 
limitadas facultades de los gober-
nadores, recordando opiniones 
como las del senador del PPD, Fe-
lipe Harboe. 

Otra que opinó, fue la diputada 
del Distrito 42, Loreto Carvajal. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“No hay vergüenza en 
el argumento. Suena 
como a chantaje”.  
Marcelo Chávez, 
diputado DC.

“Nadie está en contra de 
que se haga, el tema es que 
salga bien y en eso hay 
algunos reparos”. 
Eduardo Vivanco, dirigente PR.

“Es evidente que no es el 
mejor ambiente para 
legislar estas materias en 
pleno proceso electoral”. 
Hugo Cautivo, core del PS.

“La Universidad Técnica Federi-
co Santa María confirma el cese de 
funciones de quienes se desem-
peñaban como Director de Sede y 
Director Académico de Sede Con-
cepción”, manifestó el plantel en 
una declaración emanada de la 
dirección de Comunicaciones a 
los medios que han seguido el  des-
pido de Alejandro Navarro Torres 
y Manuel San Martín.  

Sin embargo, el equipo de abo-
gados que asesora a Navarro  ma-

nifestó que, si bien hubo una co-
municación formal para los me-
dios de prensa, el director de sede 
no ha sido notificado todavía de su 
desvinculación, lo que mantiene 
en pie y reafirma la medida de 
asistir a la Dirección del Trabajo y 
emprender acciones legales, in-
formó Enrique Hernández, uno 
de sus defensores.  

Hernández aseguró que si bien se 
han enterado de antecedentes 
como una videoconferencia el jue-

USM confirmó desvinculación de su director de sede
ves en que se dieron a conocer los 
despidos, además de la visita del vi-
cerrector de Asuntos Económicos  
y Administrativos, Jaime Perrry, 
hasta el momento no ha habido 
contacto formal con Navarro.  

A la desvinculación de dos di-
rectivos se sumó  las de tres car-
gos administrativos que corres-
ponderían al contador, la jefa de 
bienestar y el encargado de man-
tención del plantel.

CAROLINA ECHAGÜE M.

ALEJANDRO Navarro Torres. 

El jueves finaliza la licencia 
médica presentada por 
Navarro, pero está prevista 
una reevaluación ese mismo 
día por su psiquiatra.

Reevaluarán 
licencia Médica
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Actualmente, en el Hospital Las Higueras 
hay dos niños con mucopolisacaridosis, enfer-
medad lisomal producida por un déficit enzi-
mático, que es progresiva y presenta múltiples 
manifestaciones sistemécas como disminu-
ción de capacidad pulmonar, obstrucción de 

vías altas, problemas cardiacos y articulares, 
entre otros.  

El centro hospitalario conmemoró el día 
mundial de la patología, que  está cubierta por 
la Ley Ricarte Soto debido a su alto costo que 
por tratamiento suma $35 millones.

Conmemoran Día del Niño con Mucopolisacaridosis 

HOSPITAL HIGUERAS

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AFIRMAN AUTORIDADES ANTE OBRAS DE CANALIZACIÓN DEL ANDALIÉN 

El invierno de 2006 fue uno de los 
más agresivos que han azotado a la 
zona en los últimos 20 años, desde 
el aire la intercomuna lucía total-
mente inundada, cientos de familias 
resultaron con sus casas dañadas y 
muchas con pérdida total.  

Por ello, se decidió en realizar una 
canalización del río Andalién. La 
primera etapa se ejecutó entre el 
Estero Palomares y el puente Alon-
so de Rivera fue entregada en 2013 
y,  una  segunda fase entre el puente 
Las Ballenas hasta Cosmito se termi-
nó en 2015. 

En ejecución se encuentra la ter-
cera etapa, que se inició en diciem-
bre de 2016 con una inversión de 
$4.518 millones para renovar tres 
kilómetros de cauce, faena en ejecu-
ción que fue inspeccionada por el in-
tendente, Rodrigo Díaz, junto al se-
remi de Obras Públicas, René Carva-
jal y vecinos del sector. 

 La máxima autoridad regional 
aseveró que la obra fluvial, que va  
desde el puente ferroviario hasta la 
curva Cosmito, ya cuenta con 30% 
de avance y que se espera esté ter-
minada en agosto. “Es una mejora 
que permite aumentar la capaci-
dad de acumulación y escurrimien-
to de agua del río Andalién que pa-
sará de un riachuelo a un ancho de 
más 200 metros y más de cuatro de 
profundidad”.  

Díaz afirmó que ahora la zona está 
mucho mejor preparada que lo que 
estaba hace una década, que en to-
tal supera los $33.000 millones.  

Explicó que quedará pendiente 
para la próxima administración el 
tramo B de la etapa 3 que irá desde 
el puente ferroviario hasta la zona de 
la rotonda General Bonilla que es un 
ámbito donde se está haciendo una 
mejora de pretiles. “Ahí existen asen-
tamientos irregulares, necesitamos 
construir una solución adecuada 
que de seguridad a quienes viven 
en el lugar y a todas las poblaciones 
aledañas”.  

Detalló que en ese sentido habrá 
que realizar un trabajo mancomu-
nado con el Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo, el municipio y las or-
ganizaciones comunitarias, pues se 
debe dar una solución de carácter 
integral.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, aseveró que el municipio en-
tregó al ministerio de Vivienda y Ur-
banismo toda la información relati-
va a las personas que viven en con-
dición irregular en el sector, 
incluyendo un catastro, de tal mane-
ra que están disponibles para dar 
curso a las decisiones que se estimen 
convenientes.  

Zona está preparada 
para enfrentar frente  
como el vivido en 2006

Nueva fase y obras relacionadas 
El convenio de programación sus-

crito en 2007 entre el Gobierno Regio-
nal y el MOP incluye una cuarta eta-
pa, que se realizaría en 2019, para 
construir piscinas de decantamien-
to. Dichas faenas implican construir 
un sedimentador, a la altura del ex 
peaje Chaimávida, muro que ayuda-
rá a que todo el material de árido que 
arrastra el río desde aguas arriba, se 
deposite en ese sector y permita que 
el mejoramiento ejecutado aguas 

abajo, se mantenga en el tiempo.    
El seremi de Obras Públicas, René 

Carvajal, aseveró que las tareas que 
se están realizando también han in-
cluido la canalización del estero Las 
Pocitas, relacionado con la Rotonda 
Bonilla, ampliando los ductos de eva-
cuación del río pasando de 10 metros 
de ancho a más de 90 en zonas de 
inundaciones. “Tenemos una gran 
piscina que va a contener las aguas 
ante la posibilidad de desborde ante 
una situación equivalente a la de 

2006”.  
Carvajal recordó que el Gobierno 

está realizando otras inversiones sig-
nificativas en diferentes comunas con 
los planes maestros de aguas lluvias 
por más de $20.000 millones para evi-
tar inundaciones. “Es un esfuerzo muy 
grande que no tiene registro similar en 
los últimos 20 años en la Región”.  

 
Mantenciones 

Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-
ción, manifestó que en 2006 muchos 

ROMILIO PASMIÑO G.

En agosto estará terminada la fase 3 A del proyecto de 
canalización del Andalién, que busca disminuir el nivel de 
las aguas ante posibles crecidas invernales.

factores se unieron para facilitar las 
inundaciones como: falta de man-
tención por parte del Estado en los 
canales y las intervenciones en el es-
tero Nonguén y el río Andalién. To-
dos aprendimos de esa traumática 
experiencia”. 

Desde 2006, según Ortiz, han ocu-
rrido lluvias, quizás no con la misma 
intensidad, pero igual de complejas, 
que no han generado inundaciones. 
“Eso significa que se han hecho las 
mantenciones, a diferencia de lo que 
se planteó hace algunos días (por el 
diputado Enrique van Rysselberghe 
y vecinos de Nonguén) que no ha-
bían mantenciones en el río. Eso no 
es así”.  

Aseveró que confían en que las dos 
primeras etapas, sumada a la terce-
ra que está en curso, respondan en 
caso de que este invierno sea lluvio-
so y, llamó a los vecinos a no deposi-
tar desechos en los cauces donde, in-
cluso, han encontrado máquinas de 
helado, camas y refrigeradores.  

Patricia Esparza, integrante de la 
junta de vecinos Villa Jardines de An-
dalién, manifestó: “nosotros quere-
mos luego se concrete el proyecto 
porque todos los inviernos estamos 
con el susto que el río vuelva a salir, 
entonces como junta de vecinos es-
peramos que esto termine pronto”.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

En el marco su aniversario la UdeC,  
entregó ayer beneficios  a 67 destaca-
dos estudiantes que ingresaron este 
año a las aulas. El rector Sergio Lavan-
chy destacó que se entregaron 67 be-
cas, 32 de ellas correspondientes a la 
Beca Enrique Molina Garmendia, la 
que se distribuye entre estudiantes 
provenientes a lo largo de todo Chile, 
además de diez becas deportivas, sie-
te de excelencia académica por pun-
tajes nacionales, más un conjunto de 

UdeC entregó becas a sus estudiantes
 “Con esto, la Universidad de Con-

cepción demuestra que, con recur-
sos propios, ayuda a aquellos jóve-
nes de excelencia que necesitan re-
cursos para poder desarrollar sus 
estudios con tranquilidad”, indicó. 

Estamos orgullosos de que nos 
haya elegido y esperamos que conti-
núen su formación para ser personas 
emprendedoras y responsables so-
cialmente para el país”, sostuvo tam-
bién el vicerrector Bernabé Rivas.

UDEC

de la Beca Enrique Molina, la 
más completa de todas, 
pertenece a la carrera de 
Medicina.

Gran parte de los 
beneficiarios

becas de otra naturaleza. 
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4
denuncias se han recibido 
a nivel nacional 
relacionadas con el 
ciberataque mundial.

no ha pagado el rescate por 
los archivos, ya que no hay 
certeza que la información 
sea devuelta. 

La empresa de 
Chillán afectada

El presidente nacional de Bom-
beros, Miguel Reyes, confirmó 
que recibió la denuncia de la em-
presa Itis de Coronel, quienes 
aseguraron que los bomberos de 
esa comuna les exigieron la repo-
sición de 89 mangueras y otros 
materiales, tras  la concurrencia 
a un incendio registrado en esa 
empresa en noviembre de 2016.  

“Recibimos esa denuncia y 
queremos aclarar que no corres-
ponde ese cobro, porque se tra-
ta de un incendio. Ellos manda-
ron una nota a la empresa el 6 de 
enero dando cuenta del mate-

Bomberos recibe nueva denuncia por Coronel
que tenían en la bodega!”, dijo 
Reyes, quien agregó que no co-
rresponde cobrar por pérdida 
de materiales en emergencia, 
pues para eso cuentan con apor-
tes del Estado.  

Reyes recordó que al mismo 
cuerpo de Bomberos coronelino 
ya se le ordenó restituir los $56 
millones que se le cobró a la Pa-
pelera, tras el incendio de enero 
pasado, y el Tribunal de Honor 
además ordenó  el reemplazo de 
la totalidad de las autoridades 
que conforman el Directorio Ge-
neral de ese Cuerpo de Bomberos. 

ARCHIVO

LOS VOLUNTARIOS de Coronel deben devolver el dinero recibido.

de la institución, Miguel 
Reyes, confirmó que no 
corresponde el cobro por 
una emergencia.  

El presidente 
nacional 

rial que habían perdido, pero lo 
que llama la atención es que la 
Octava Compañía había perdido 
50 mangueras, es decir, ¡se le 
quemaron hasta las mangueras 
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A UNA EMPRESA DE ÁRIDOS

En Chillán, en una empresa de 
áridos, se registró el primer ataque  
en la Región del Bío Bío por el sabo-
taje informático conocido como 
“Wanna Cry”.  

Un mensaje en el computador de 
la secretaria de la empresa encen-
dió las alarmas el pasado viernes. 
Sobre un fondo rojo, aparecían los 
mensajes:  “¿Qué pasó con mi com-
putador”, “¿puedo recuperar mis 
archivos?” y “¿cómo pago? Luego 
decía que la forma de pago eran 
300 dólares, a través de moneda 
virtual o bitcoin.  

Recién el lunes, la denuncia fue 
recibida en la PDI, y se sumó a las 
que ya hay en Puerto Montt, Anto-
fagasta y Valdivia por el ciberataque 
mundial que se inició el viernes pa-
sado y que llevó incluso al Gobier-
no a tomar medidas para evitar la 
fuga de información, antecedente 
que fue confirmado ayer por el pro-
pio director general de la PDI, Héc-
tor Espinosa. 

En ese sentido, Espinosa llamó a 
la ciudadanía a que “cualquier in-
formación que tengan la hagan lle-
gar a través de los puntos que te-
nemos en la página web o en la 
unidad del Cibercrimen que está 
coordinando todas las denuncias”. 
Según fuentes policiales, entre los 
afectados hay empresas de plantas 
de revisión técnica en Antofagas-
ta y del rubro de los áridos, en Chi-
llán, mientras que en Valdivia el vi-
rus afectó a un particular el domin-
go pasado, el que abrió un archivo 
adjunto, tras lo cual se le solicitó 
un pago de 300 dólares en mone-
da virtual.  

El comisario Elvis Aravena, jefe 
(s) de la Brigada de Delitos Econó-
micos (Bridec), de Chillán, detalló 
que  la información ya fue remitida  
a la Fiscalía y que la empresa afec-
tada resolvió no pagar el rescate 
solicitado, “porque no es seguro 
que estos piratas cibernéticos va-
yan a reintegrar la información que 

En Concepción, la dueña de Aldea Urbana, Javiera Martínez, denunció haber sufrido sabotaje 
informático, pero aún no está confirmado que se trate de “Wanna Cry”.

“El 27 de abril empecé con proble-
mas en el computador, que yo creí 
haber solucionado formateándo-
lo, pero los problemas continua-
ron. Yo en la Aldea arriendo espa-
cios, y los informáticos que están 
trabajando acá me advirtieron 
que podía tratarse de este ataque 
mundial, porque al revisar con 
ellos, me percaté que me había 
llegado un correo en inglés que 
decía que mis archivos estaban 
encriptados”.  

Javiera Martínez explicó que su 
primera urgencia fue el programa 
del local, donde tiene guardados 
los precios de la mercadería. Al for-
matear el pc, guardó la informa-
ción en un disco externo, pero lue-
go no pudo abrir correos ni conec-
tar la impresora, lo que le ha 
provocado problemas en el funcio-
namiento de su local. 

“Y han pasado tres semanas y yo 
me he estado defendiendo de este 
virus como he podido”, dijo. Por 
eso, ayer se comunicó vía correo 
electrónico a Cibercrimen, donde le 
dijeron que debía concurrir a hacer 
la denuncia vía presencial, lo que 
concretó en la tarde de ayer. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

PDI confirmó primer caso por 
ciberataque mundial en Chillán

capturaron a través de Internet una 
vez pagado el rescate”.  

Por eso, aseguró que Cibercri-
men está difundiendo medidas 
para protegerse de este tipo de vi-
rus. “La solución para esto es no 

abrir archivos adjuntos que no ha-
yan sido solicitados o de personas 
desconocidas, tener un navegador 
actualizado y descargar aplicacio-
nes de sitios seguros”.  

 

Ataque en pesquisa 
En Concepción, Javiera Martí-

nez, propietaria de la Aldea Urba-
na, sufrió el ataque de un ran-
somware en su empresa, dedica-
da  a la alimentación saludable. 
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IPC
abril

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.875,40

COMMODITIES 

-0,32% Igpa 24.448,43 -0,26%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $859,92 Cobre (US$/libra)$2,53
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $48,10

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$46.647,00

$26.606,97      
Dólar Observado $666,26 Euro $732,89   
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SOLICITADAS EN EL DESAYUNO DE LA CONSTRUCCIÓN ANTE LOS MINISTROS DE VIVIENDA Y OBRAS PÚBLICAS

Un apoyo transversal por parte de 
los gremios regionales obtuvieron las 
iniciativas propuestas por la Cámara 
Chilena de la Construcción   (CChC) 
presentadas en el tradicional Desayu-
no Anual de la Construcción. 

“Tienen toda la razón cuando con 
claridad manifiestan que debemos 
impulsar una nueva agenda pro cre-
cimiento y sin duda reimpulsar las 
concesiones y activar la construcción 
de viviendas mediante este modelo de 
movilidad social que se propone, nos 
parecen muy pertinentes”, enfatizó 
el presidente de Corbiobio y represen-
tante de varios gremios del sector 
agroindustrial, José Miguel Stegmeier. 

El presidente de Corbiobio dijo ade-
más que “compartimos también el 
que se deben recuperar las confianzas 
y de que el crecimiento es la vía que 
con solidez conduce al desarrollo y a 
la mejor calidad de vida de las perso-
nas. Nos alegramos además que la 
cámara priorize obras ultra necesa-
rias para la Región, como son el Puen-
te Industrial y el Embalse Punilla, ma-
terias que ya se han postergado dema-
siado y que, por no avanzar 
adecuadamente en su concreción, es-
tán frenando significativamente 
nuestras oportunidades de creci-
miento y desarrollo”.  

Por su parte, Alfredo Meneses, ge-
rente general de Asexma Bío Bío, se-
ñaló que “nos sumamos en apoyo 
tanto por priorizar el Puente Indus-
trial y el Embalse Punilla, temas que 
son relevantes para nuestra región y 
la macro zona sur del país”. 

Al mismo tiempo, Meneses expre-
só que “en cuanto a la agenda procre-
cimiento, propuesta por la CChC, 
por cierto que concordamos, pero 
en nuestra opinión ésta debe ser re-
gional e inclusiva, ya que como es 
bien sabido, que todas las agendas 
nacionales son integradas por enti-
dades centralizadas, lo cual eviden-
temente no refleja el sentir y visión de 
las regiones”, detalló. 

 
Desayuno de la Construcción 

 El tradicional Desayuno Anual de 
la Construcción se llevó a cabo la se-
mana pasada en Santiago con la pre-
sencia de los ministros de Obras Pú-
blicas, Alberto Undurraga, y Paulina 
Saball, de Vivienda . 

En la oportunidad, la CChC a 
través de su presidente, Sergio To-
rretti, solicitó la conformación de 
una nueva agenda procrecimiento 
económico para el país, la prioriza-
ción de proyectos claves y, en par-
ticular, desarrollar un novedoso 
sistema de movilidad social a tra-
vés de un subsidio que de renova-
ción de viviendas entregando las 
antiguas en parte de pago. 

“En un país con cerca de dos millo-
nes de personas viviendo en la po-
breza, el crecimiento económico no es 
una opción. Es un deber moral. Y cual-

JOSÉ LENIZ G.

Proyectos priorizados 2016 - 2017 para Bío Bío bordean los US$ 2 mil 
millones. El sector busca agilizar concesiones, un nuevo subsidio y renovar  
la agenda de crecimiento.

sonas en total aproximadamente 
cada uno (ver recuadro). 

En la Región ya en 2016 la CChC 
sede Concepción solicitó también po-
der concretar nueve proyectos loca-
les que en total junto a lo priorizado 
el 2017 suman US$ 1.938 millones. 

Se trató de la Ruta Pie de Monte 
(MM USD 167);  Conexión Interpor-
tuaria Norte (MM USD 67); Conce-
sión Copiulemu-Hualqui-Puerto Co-
ronel (MM USD 100); Mejoramiento 
Ruta Abanico – Paso Internacional 
Pichachén (MM USD 70); Desnivela-
ción Línea Férrea (MM USD 100); 
Tren Subterráneo Concepción “Bio-
metro”(MM USD 233); Acceso Fe-
rroviario Norte a Concepción (MM 
USD 328); Costanera Sur, río Bío Bío 
(MM USD 58) y el Tercer Dique de 
Asmar (MM USD 310).

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Gremios locales se alinearon tras las  
medidas procrecimiento de la CChC

Proyectos priorizados por la Cámara Chilena 
de la Construcción para Bío Bío en 2017

Concesión Nuevo Puente Industrial 
sobre el Río Bío Bío: 

Concesionario: OHL. Fecha formal 
inicio período de construcción: 
2/12/2014. Estado actual: Estudio 
de Ingeniería en fase de término. 
Hechos relevantes: La Declaración 
de Impacto Ambiental (DIA) que pre-
sentó la empresa fue rechazada por 
el Servicio de Evaluación Ambiental 
(SEA) en agosto de 2016 y se le exi-
gió la presentación de un Estudio de 
Impacto Ambiental (EIA), lo cual se 
estima atrasará el proyecto en un 
año. La concesionaria aún no pre-
senta el EIA. Atraso respecto de fecha 
formal de inicio de construcción: 28 
meses y contando (al 01/05/2017). 
Monto de inversión: US$ 130 millo-
nes. Mano de obra promedio en perío-
do construcción: 300 personas. 

Concesión Embalse Punilla:  
Concesionario: Astaldi. Fecha 

formal inicio período de construc-
ción: 22/06/2016. Estado actual: 
En desarrollo Estudio de Ingenie-
ría de Detalle. Hechos relevantes: 
de acuerdo a lo resuelto por el 
SEA el 23/03/2017, se desestima 
la DIA presentada por el conce-
sionario y solicita la presentación 
de Estudio de Impacto Ambiental 
para la construcción de la línea 
de transmisión eléctrica, con lo 
cual las obras no se iniciarán antes 
del 2018. Atraso respecto de fecha 
formal de inicio de construcción: 
10  meses  y  contando (a l  
01/05/2017). Monto de Inversión: 
US$ 375 millones. Mano de Obra 
promedio en período construc-
ción: 440 personas.

quier gobierno, del signo que sea, 
debe tener como prioridad crear las 
condiciones para que la economía 
del país crezca al máximo de su poten-
cial”, enfatizó Torretti en su discurso. 

Al mismo tiempo, el representan-
te del gremio de la construcción em-
plazó al Gobierno para desarrollar 
tres iniciativas: agilizar proyectos de 
concesiones ya adjudicados median-
te la creación de una mesa de traba-
jo público-privada; crear un nuevo 
subsidio de movilidad social y acor-
dar una nueva agenda pro-crecimien-
to entre el sector público y privado, 
que le devuelva el dinamismo a la 
economía y ayude a elevar el creci-
miento potencial del país. 

 
Proyectos regionales 

En relación a la priorización de los 
proyectos regionales se habló del 
Puente Industrial y el Embalse Puni-
lla, (suman US$ 505 millones) que de 
paso, generían trabajo para 740 per-
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IGNACIO LARA, GERENTE DE VENTAS DE MAERSK LINE
En el último año, las exportaciones 

de productos del mar desde la Re-
gión del Bío Bío aumentaron un 21%, 
y 6% a nivel nacional, lo que supone 
constantes esfuerzos del sector ex-
portador por mejorar la logística. 

Y las navieras son un eslabón clave 
al momento de despachar productos 
al exterior. En este contexto, Diario 
Concepción entrevistó al gerente de 
Ventas de Maersk Line, Ignacio Lara, 
sobre cómo están preparándose como 
naviera para cubrir los distintos reque-
rimientos de los exportadores. 

- ¿Cómo la nueva generación de 
containers ayudan a aumentar las 
exportaciones? 

- La tecnología reefer y el Manejo 
de Contenedor Remoto o Remote 
Container Management (RCM en su 
sigla en inglés), son claros ejemplos 
de la modernización que hemos im-
plementado en Maersk Line los últi-
mos años en nuestros contenedores, 
orientada al cuidado de los produc-
tos perecibles y a aumentar la calidad 
y comunicación con el cliente duran-
te todo el trayecto. El RCM es un dis-
positivo que ya se encuentra en todos 
nuestros equipos para carga refrige-
rada, y que permitirá a nuestros clien-
tes tener acceso a información cru-
cial de sus productos durante todo el 
trayecto, como el monitoreo de la 
temperatura, parámetros de venti-
lación, humedad, estado de los gases 
al interior del contenedor, etc. Esta 
tecnología va estar disponible para 
nuestros clientes desde el segundo se-
mestre de este año. 

Asimismo, a través de una aplica-

“Hoy unimos a China con Chile 
en 42 días y en forma directa”

ción móvil, Maersk Line les da la po-
sibilidad a sus clientes, de administrar 
sus envíos y monitorear la ubicación 
de la carga refrigerada, obteniendo 
información en tiempo real y desde 
cualquier lugar del mundo. 

- ¿Cómo inciden las rutas de la 
industria marítima en las expor-
taciones? 

- Diversos factores como los tiem-
pos de tránsito de un punto a otro, la 
frecuencia de los servicios, la regula-
ridad del itinerario o el día en que las 
naves operan en el puerto, influyen 
directamente en las exportaciones 
de nuestros clientes. 

En esta línea, en julio de 2016, 
inauguramos un nuevo servicio a 
Asia, que une a China y Chile en for-
ma directa en 42 días, mejorando 
significativamente nuestro tiempo 
de tránsito, lo que favorece positiva-
mente las exportaciones de fruta y 
productos del mar desde nuestro 

El ejecutivo explicó cómo la naviera está mejorando tecnología y creando nuevas 
rutas para acercar cada vez más rápido los productos con los países de destino.

país al continente asiático. 
- ¿A su juicio, cuáles son las for-

talezas y debilidades del mercado 
exportador chileno? 

- La fortaleza del mercado expor-
tador chileno radica en la alta de-
manda de mercancía que sigue te-
niendo una alta demanda en el mun-
do y generando, por lo tanto, una 
alta actividad comercial con Asia 
(principalmente, China), Europa y 
Estados Unidos, como son los pro-
ductos del mar y las frutas. 

En este contexto, el desafío actual 
de la industria naviera es seguir diver-
sificando destinos para ampliar el 
mercado y buscando formas de acer-
carse a los clientes a través de la digi-
talización y la innovación en tecnolo-
gía de punta.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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US$15 
millones fue el pago por los 
poco más de 11 mil metros 
cuadrados del recinto que per-
tenecía al Grupo Cencosud.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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TENDRÁ USO HABITACIONAL Y COMERCIAL

A inicios de esta semana 
se completó el proceso de 
compraventa que formaliza 
la adquisición de los ex te-
rrenos del Colegio Alemán 
de Concepción, predio don-
de Inmobiliaria Aitue y 
Constructora Ebco desarro-
llarán un importante pro-
yecto inmobiliario. La ope-
ración implicó el pago de 
US$15 millones por los 
poco más de 11 mil metros 
cuadrados del recinto que 
hasta ahora pertenecía al 
Grupo Cencosud. 

El predio ubicado en la 
céntrica Avenida Chacabu-
co y contiguo al principal 
pulmón verde de la capital 
penquista era uno de los pa-
ños céntricos que destaca-
ba por su abandono. Por lo 

Inmobiliaria Aitue 
y Ebco concretan 
adquisición de 
céntricos terrenos

mismo, los nuevos propie-
tarios coincidieron en su in-
tención de generar un pro-
yecto que aporte significati-
vamente al desarrollo 
inmobiliario de la ciudad y 
atienda el desafío de recu-
perar un paño emblemático 
para la densificación del 
centro penquista. 

“Esta operación que re-
presenta un importante 
hito para nuestra compa-
ñía, debido a que nos propo-
ne el interesante desafío de 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Tal como adelantó Diario Concepción en abril,   
iniciarán obras antes del término de este año.

generar un proyecto que 
materialice nuestra inten-
ción de recuperar este paño 
emblemático y aportar a la 
ciudad”, explicó Rodrigo 
López, gerente general de 
Inmobiliaria Aitue. 

En la firma del contrato 
de compraventa, participa-
ron el presidente de Empre-
sas Aitue, Andrés Arriagada, 
el gerente general de Cons-
tructora Ebco, Hernán Be-
somi, y el presidente del 
Grupo Cencosud, Horst 
Paulmann.  

El gerente zonal de Cons-
tructora Ebco, Nelson Qui-
leñán, adelantó que espe-
ran iniciar obras antes del 
término de este año. 

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Bío Bío es segunda a nivel 
nacional en oferta de empleos

Las puestos más oferta-
dos son Guardias, Aseo, 
Construcción, Ayudante, 
Técnico, Restaurantes, Ven-
tas, Auxiliares, Supermer-
cados y Salud. Según 
yapo.cl, se ingresan 19.000 
postulaciones por día  y un 
53,9% tarda entre 2 y 7 días 
para ocupar un puesto.

Bío Bío es la segunda re-
gión del país (después de 
la Metropolitana) que con-
centra mayor número de 
ofertas laborales en 
Yapo.cl, con más de 1.900 
empleos. La  Metropolitana 
ofrece 18.045 empleos. En 
tercer lugar figura Valpa-
raíso, con 1.727 empleos. 

ARCHIVO
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11:00 horas 
Jornada formativa y taller práctico 
“Yo conservo, tú conservas, noso-
tros conservamos”. Semana de la 
Educación Artística. Invitación a 
profesores e interesados afines. 

Pinacoteca UdeC.  
 

12:00 horas 
Intervención musical Academia 

Idam. Museo de Arte Religioso Ucsc. 
Entrada liberada.  

 
18:30 horas 

“Mala junta”. Ciclo de cine chileno. 
Auditorio Facultad de Humanida-

des y Arte de la UdeC. Gratis.

Destacado 
Ciclo Miradoc en Sala 
David Stitchkin UdeC 

20 Horas
En el marco del ciclo Miradoc se 
exhibirá el documental “Blanca 

Oscuridad”, de Juan Elgueta. Relato 
sobre la tragedia  ocurrida el 2005 
en Antuco. $1.000 general y $500 

estudiantes. Barros Arana 631.

Agenda  
de hoy

Escolares cantaron en 
honor a Violeta Parra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AYER EN LA PLAZA INDEPENDENCIA Y EN TODO EL PAÍS

En el marco de la Semana de la Educación Artística, coros 
de la zona homenajearon a la reconocida cantautora.

Fueron cerca de 60 estudiantes 
de enseñanza básica y media, pro-
venientes de distintos puntos de la 
Región, los que a través del canto le 
rindieron homenaje a Violeta Parra 
en pleno centro penquista. 

La actividad, que tuvo como es-
cenario la Plaza Independencia y 
que contó con el apoyo del Conse-
jo de la Cultura y las Artes, se en-
marcó dentro de la Semana de la 
Educación Artística que se celebra 
desde el lunes en todo el país y cuyo 
objetivo es sensibilizar a la comu-
nidad de la importancia del arte 
en la educación, promover la di-
versidad cultural, el diálogo inter-
cultural y la cohesión social. 

“Fuera de ser una actividad por 
este programa, se da en línea con la 
celebración este año del centenario 
de Violeta Parra. La idea de esta 
convocatoria era que a mediodía, 
en las diferentes ciudades del país, 
se presentaran coros escolares tri-
butando su obra musical”, puntua-
lizó Mónica Salinas, encargada del 
programa de educación artística 
del Consejo de Cultura. 

Puntualmente, participaron el 
Colegio Santa Luisa (Concepción), 
Escuela Diferencial Pierre Mendes 
France (San Pedro de la Paz), Escue-
la Trupán (Trupán) y Colegio Por-
venir School (Chiguayante). “Para 
nosotros es fundamental que los 
niños canten música de Violeta Pa-
rra y comprendan su espíritu. Lo 
otro importante es el tema de los 
coros, es decir, que antaño los co-
ros escolares solían tener una ma-

yor importancia  y al ofrecer estas 
actividades, pienso que aportamos 
a su fortalecimiento y enriqueci-
miento”, añadió Salinas. 

Una de las actividades que habrá 
dentro de la semana, y que tiene 
que ver el Consejo de la Cultura, es 
la realización hoy de una Feria de 
las Artes en Chillán -en la UBB- con 
representantes de toda la provincia 
de Ñuble. 

Bajo el lema “Curiosidad para 
crear”, la Semana de la Educación 
Artística invita a fomentar el desa-
rrollo de la creatividad de los estu-
diantes, proponiendo estrategias 
pedagógicas que relacionen sus in-
tereses, motivaciones e inquietu-
des con sus territorios e identida-
des culturales.

JÓVENES DE diferentes colegios de la zona participaron de la actividad.  

CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Con un almuerzo de camarade-
ría, realizado en el Club Concep-
ción, ex funcionarios del Liceo 
de Niñas de Concepción se reu-
nieron con el fin de celebrar el 39° 
aniversario del establecimiento 
educacional. 

MARÍA ISABEL MANRÍQUEZ, Eugenia Saavedra y Alicia Burgos.

MÓNICA 
ENRÍQUEZ  

y Tatiana 
Martínez.

ANA MARÍA LEÓN, María Raquel Inostroza y María Laura 
Bravo.ELBA ARAVENA y Miriam Saavedra.MARCELA SÁNCHEZ, Enrique Ruiz y María Loreto González.

Encuentro de ex 
funcionarios del 

Liceo de Niñas

Gobierno Regional premió a 
estudiantes ganadores de 
la Convocatoria de Tesis

105 alumnos de la Educación Superior de la Región del Bío Bío obtuvieron financia-
miento para la realización de sus tesis y trabajos de títulos gracias a la convocatoria rea-
lizada por el Comité de Desarrollo Productivo Bío Bío y que permitió financiar hasta el 

90% de costo de sus investigaciones con enfoque en la innovación social. En total, se des-
tinaron 98 millones de pesos provenientes del Fondo de Innovación para Competitividad 

(FIC) del Gobierno Regional. 
En una emotiva ceremonia, encabezada por el intendente Rodrigo Díaz, alumnos, patroci-

nadores y padres celebraron el reconocimiento efectuado en el Salón Mural en el Gobierno Re-
gional en Concepción.

KARINA NEIRA, Rodrigo Ceballos y Daniela Castillo.

DANIELA CARRILLO, 
Francesca Márquez y 

Cecilia Lepe.

FANCY CASTILLO, Francisco Canario y María Constanza 
Acevedo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

MARIO PUENTE, Francy 
Castillo, Rodrigo Díaz y 
Jaime Godoy.
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Múltiples serán las actividades programadas 
para la jornada de hoy de los Juegos Deporti-
vos Nacionales en la Región del Bío Bío. 

Desde temprano, el Gimnasio A del Club 
Deportivo Huachipato recibirá la última jor-
nada del judo, en tanto que el hándbol, tras un 

día de receso, retomará sus actividades en el 
Gimnasio Municipal de Concepción para las 
damas y en el Gimnasio Municipal de Los Án-
geles para los varones. En el Polideportivo 
Parque Tumbes recibirá más del goalball, y en 
el Estadio Atlético seguirá el básquetbol.

Finaliza el judo y se retoma el hándbol

RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Una gratificante jornada tuvo la 
delegación de la Región del Bío Bío 
en los Juegos Deportivos Naciona-
les ayer. El básquetbol paralímpico 
le dio grandes réditos al deporte 
local, al ganar tanto sus partidos 
tanto en damas como en varones. 

A primera hora de la mañana fue 
el equipo femenino el que saltó a la 
cancha del Estadio Atlético Militar 
para enfrentarse al quinteto de Ari-
ca y Parinacota, y en un partido 
muy apretado, se impusieron por 
un marcador de 6-1 tras los cuatro 
cuartos disputados. 

En tanto, por la tarde fue el tur-
no del cuadro masculino, en un 
partido en el que demostraron una 
clara superioridad ante el cuadro 
nortino, los dirigidos de Jonathan 
Gonelli vencieron por un expresivo 
60-27. 

La Región Metropolitana se llevó 
otra de las medallas de la jornada, 
luego de que Judith González ven-
ciera en la final de la categoría -52 
kilos, la Región de Tarapacá se lle-
vó el oro con Nicole Zárate en la ca-
tegoría -57 kilos, y Arica y Parinaco-
ta ganó la serie -63 kilos con 
Katheen Jara. 

Por otra parte, otra de las activi-
dades que tuvo acción durante la 
jornada de ayer fue el goalball, ins-
tancia en la que el conjunto repre-
sentante del Bío Bío se midió a me-
diodía ante el equipo de la Región 
Metropolitana. 

En el duelo disputado en el Poli-
deportivo Parque Tumbes, el equi-
po regional cayó por un claro 11-1 
ante los capitalinos.

CAROLINA ECHAGÜE M.

exhibido por el equipo de damas 
durante la jornada matinal. 

“En las damas al principio nos 
costó un poco, pero después las 
chicas tomaron más confianza y 
empezamos a lanzar y lanzar para 
conseguir el triunfo”, puntualizó. 

 
Bronce en judo 

En el Gimnasio A de la Ciudad 
Deportiva de Huachipato en Tal-
cahuano se llevó adelante una nue-
va jornada del judo, con destacadas 
actuaciones de representantes de la 
Región del Bío Bío. 

La más importante de todas fue 
la obtenida por Alison Fuentealba, 
quien tras un excelente cometido 
logró imponerse en la definición 
del bronce de la categoría menores 
de 48 kilos, aportando una nueva 
presea para la delegación local, en 
una categoría que fue ganada por la 
capitalina Mary Vargas. 

“Estamos trabajando con el mis-
mo sistema en todos los partidos, 
no cambiamos nada. Nos estamos 
preparando con esto, todos juegan 
y nadie va a quedar afuera. Si hay un 
lanzamiento lo buscamos y el balón 
rota para todo”, comentó el estrate-
ga de Bío Bío respecto al juego des-
plegado por el quinteto local. 

El técnico valoró también la ins-
tancia de poder darle más minutos 
en cancha a todos sus jugadores en 
este duelo, y así poder aumentar la 
rotación del equipo. 

“La idea era que tomaran más 
tiempo todos y que hicieran el mis-
mo funcionamiento que estaban 
trabajando entre todos. Me emo-
cioné en algunos lapsos porque chi-
cos que están en aprendizaje cog-
nitivamente ejecutaron muy bien 
los trabajos”, manifestó Gonelli. 

Además, el DT regional también 
tuvo palabras para el desempeño 

VENCIÓ EN DAMAS Y VARONES A ARICA Y PARINACOTA

Región del Bío Bío se hizo fuerte 
en el básquetbol paralímpico

Un triunfo por 60-27 en varones, y otro por 6-1 en damas, consiguieron los 
quintetos de la zona. En tanto, Alison Fuentealba aportó un bronce en judo.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Segundo Juzgado Letras Civil Concepción por resolución trece Mayo 
2017 gestión rol V-36-2017 concedió posesión efectiva herencia testada 
quedada fallecimiento de Teresa de Jesús Gallegos Sepúlveda a sus 
hermanos Rebeca Aides y Salvador Segundo, ambos apellidos Gallegos 
Sepúlveda y a sus sobrinos Bernardita del Rosario, Jaime Humberto 
y Nelson Salvador, todo apellidos Hidalgo Gallegos, sin perjuicio de  
derechos de otros herederos de igual o mejor derecho. Secretaria.

OBITUARIO

“Yo soy el camino, la resurrección y la vida...” 
Dios ha llamado a su santo reino a nuestro querido esposo, padre, suegro, abue-
lito y bisabuelito, Sr. 
 

LUIS ENRIQUE MORALES RIFFO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia Nuestra señora de Lourdes (Pedro de Val-
divia).  Su funeral será hoy, después de una misa a las 14.30 hrs., saliendo el corte-
jo al Vementerio Parque del Sendero. 
 
Silvia Navarro 
Familias Quezada Morales 
                    Parra Morales 
 
Concepción, 17 de mayo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro querido esposo, padre, abuelito, suegro, her-
mano, cuñado y tío, Sr. 
 

MARIO FELICIANO GALLEGOS RIVEROS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Pasaje 12, Casa 188, Poblacion Porvenir, Chi-
guayante; y su funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 17 de mayo de 2017.
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VALIOSO TRIUNFO SOBRE SAN ANTONIO

Lota se metió   
en su arco para 
hacer el negocio
Aunque están descendidos “por secretaría”, el 
plantel sigue su cruzada para no terminar en los 
últimos dos puestos. Por honor, no se quedan. 

Marcó un gol temprano y 
lo cuidó como el tesoro que 
era. De manera exagerada 
para muchos, pero a estas al-
turas no importaba el 
“cómo”, sino el “cuánto” y 
Lota Schwager se fue con tres 
puntos en el bolsillo y salió de 
las posiciones de descenso 
faltando una fecha. El parti-
do pendiente sirvió para em-
pezar bien la semana. 

Un tiro libre de Leonel 
Mena propició el cabezazo 
de Felipe Valencia, de pique 
al suelo, para abrir la cuenta 
batiendo a “Pancho” Prieto. 
San Antonio se notaba incó-
modo en una cancha donde 
el balón siempre da ese bote 
hacia donde nadie lo espera, 
pero de a poco comenzó a 
monopolizar el juego. No por 
nada, este equipo marcha en 
cuarto puesto.  

El pequeño Paulo Cárde-
nas resultó incontrolable en 
sus desbordes, pero la zaga –
liderada por el enorme Cris-
tián Gómez- supo tapar 
siempre a sus receptores. 
Adonde pateaba el SAU 
siempre había una pierna 
blanca o un defensor lanzán-
dose con el cuerpo. Las dos 
más claras fueron un zurda-
zo de Ignacio Pinilla que 
Sigfried Jordan tapó magis-
tralmente y mandó el balón 
al palo. Más tarde, un dere-
chazo de Jesús Villalobos 
rozó en Vera y terminó im-
pactando el mismo poste.  

 
Todos atrás 

San Antonio ya contaba 
cinco o seis ocasiones clarí-
simas de gol cuando los téc-
nicos mandaron una señal  
inequívoca de qué buscaban. 
Luis Pérez metió al goleador 
Milton Alegre, mientras su 
colega Jorge Torres sacó a Al-
fredo Calderón para dejar 
solo en ataque a Jordan Du-

rán. Lo que nadie esperaba es 
que ese “solo” fuera tan lite-
ral porque, a ratos, era el úni-
co jugador local que pasaba 
la mitad de cancha. 

Alegre desvió un par de ca-
bezazos en área chica, la hin-
chada minera pedía un de-
lantero más y “Lucho” Pérez 
sacaba defensas al ver que le 
sobraban. Se jugaba a una 

puerta y en ese escenario se 
agigantaban las figuras de 
Gómez, Jeria, Vera y el segu-
rísimo portero Jordan. Un ca-
rrerón solitario de Durán, 
que terminó con disparo ele-
vado,  fue lo único que rega-
ló Lota en ofensiva, mientras 
la visita ya no sabía qué más 
inventar para derribar el 
muro lotino.  

Lota ganó, superó en la ta-
bla a Vallenar y Trasandino y 
eso es lo que vale. El plantel 
dijo que no bajaría por rendi-
miento en cancha y están 
cumpliendo. El fin de sema-
na cierran en San Antonio.

ROMILIO PASMIÑO G.

Directo fue el técnico Mi-
guel Ponce en la que pudo 
ser su última conferencia 
post entrenamiento ayer por 
la mañana, en calidad de en-
trenador de Huachipato. 

La renovación del actual 
estratega acerero con la diri-
gencia siderúrgica está es-
tancada, principalmente de-
bido al plazo por el cuál ésta 
se llevaría adelante.  

“Si me preguntas, hoy es-
toy más fuera que dentro de 
Huachipato”, dijo Ponce, en 
una declaración que se po-
dría interpretar como de pre-
sión hacia la directiva. 

Lo concreto es que el con-

trato del DT expira este jue-
ves tras el duelo ante Santia-
go Wanderers en el CAP. 

“Ellos (la dirigencia) pro-
pusieron algo, pero nosotros 
no estamos de acuerdo. Aquí 
hay un trabajo de un año y 
medio muy duro, algo que no 
fue fácil de enfrentar”, seña-
ló Ponce. 

Dentro de las alternativas 
para Miguel Ponce está la op-
ción de hacerse cargo de las 
series menores de Universi-
dad de Chile, aunque suena 
también como candidato a 
DT de Santiago Wanderers y 
San Luis, entre otros equi-
pos de Primera División.

ROMILIO PASMIÑO G.

Ponce: “Hoy estoy más fuera de Huachipato”

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

1
SAN ANTONIOL. SCHWAGER

0
Estadio: Federico Schwager 
Público: 163 personas 
Árbitro: Héctor Arcos

GOLES

8’ F. Valencia
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, Local C

CHIGUAYANTE
Solo Más Salud 
• Av. B. O’Higgins 2334, Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Estación 
• Bilbao 445, Local 2

10/13 10/12
LOS ÁNGELES

8/15
SANTIAGO

9/12
CHILLÁN7/14

RANCAGUA

9/12
TALCA

9/13
ANGOL

8/12
TEMUCO

8/12
P. MONTT

6/12
JUEVES

6/13
VIERNES

7/14
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Pascual
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